
菲總統下月訪華 商團隨行
上任後多次示好 兩國關係修復可期

香港文匯報訊（記者 葛沖 北京報道）據《菲律賓商報》昨日引
述消息人士稱，菲律賓總統杜特爾特將於10月20日至21日對中
國進行為期兩天的正式訪問。屆時，杜特爾特將在北京與中方領
導人會面，訪問「預期將改善中菲關係」。據稱，菲工商部已通
知商界準備組織一個商業代表團隨同訪華。專家指出，下一步中
菲關係實現「破冰」的可能性很大，而中菲高層面對面交流有助
兩國增進了解、加強互信、改善關係。同時，雙方還可通過會談
擴大共識，尋求和平與合作的路徑。
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據外電報道，杜特爾特26日亦向外界確認
了即將訪華的消息。他說，他將很快赴

中國與中國國家主席習近平會晤。如若成
行，這將是杜特爾特上任以來首次訪華，中
國也將是他訪問的首個東盟之外的國家。

中企可租菲地120年
據報道，杜特爾特屆時將修補雙邊關係，

並就南海爭議進行對話。此外，杜特爾特還
表示，將向中俄兩國開放全部的貿易以及商
業領域。今後，中國及俄羅斯的企業將能夠
在菲律賓租用土地，租期最長可達120年。
杜特爾特5月上任菲總統以來多次對華示
好，中菲關係出現明顯改善趨勢。中國駐菲
律賓大使趙鑒華日前在使館舉辦的國慶晚會
上稱，中菲關係已撥雲見日，雙邊關係的新
篇章將迎來燦爛的曙光。中國外交部發言人
近日亦表示：「中方已多次對杜特爾特總統
訪華意願表示歡迎，我們也期待他早日成
行。目前雙方正就此保持着密切溝通。兩國
高層交往對增進了解、加強互信、改善關係
具有重要意義。」
中國南海研究院海洋經濟研究所所長李建
偉向本報指出，菲前總統阿基諾三世在任期
間，由於受南海問題影響，中菲關係出現倒
退，這不僅體現在政治層面，同時影響到雙
邊經濟領域的合作，中菲關係倒退最終不符
合兩國的根本利益。
知名菲律賓問題專家陳慶紅向本報指出，杜
特爾特當選前在菲律賓南部以治理有方著稱，
其上台前曾作出一系列承諾，包括打擊毒犯和
犯罪，實現國內穩定，以及發展經濟，讓發展
成果惠及普通民眾等，相信未來他會將國內治
理及經濟發展放在突出位置。同時，杜特爾特
已明確表示要奉行相對獨立的外交政策，同所
有國家發展友好關係。顯然，菲方希望藉此吸

引中國投資，加強對華經濟合作，進而以此來
促進菲律賓經濟發展。

華願同菲開展禁毒合作
杜特爾特在選戰中曾承諾，一旦當選將花費
3個月到6個月的時間全面清剿菲律賓國內的毒
販。中國外交部發言人昨日表示，中方理解和
支持菲新政府在杜特爾特總統領導下優先打擊
毒品犯罪的政策，願同菲方積極開展禁毒合
作，並為此制定共同行動計劃。
另據《菲律賓每日詢問者報》網站28日報

道，一位菲律賓內閣官員27日稱，菲律賓政府
將採取「非常秘密的外交方式」來解決與中國
的海上爭端。
陳慶紅判斷，杜特爾特應該已經認識到

過去幾年間菲前總統在南海問題上的挑釁
性做法，不僅於事無補，反而加劇南海緊
張局勢，令南海問題越來越難解決，而一
味地將南海問題放在首要位置還會殃及到
其它方面的合作。

南海問題料以「雙軌」解決
有消息靈通人士向本報透露，儘管南海問題

尚未得到解決，但此前菲律賓總統特使到訪香
港時，雙方實際上已就用「雙軌」方案解決南
海問題達成共識，敏感的南海問題由一軌解
決，管控好分歧，避免南海問題影響其它合
作，而另一軌則探討加強中菲合作。
李建偉表示，杜特爾特就任總統後，發展菲經

濟是其重要施政方向，而中菲經濟有着高度的互
補性和良好的合作基礎，雙方在農業、製造業、
基礎設施、旅遊等領域有廣闊的發展前景，同時
中國新海上絲綢之路等倡議為周邊發展提供了契
機，菲不願因南海問題影響中菲、中國—東盟合
作大局，使菲在區域發展中邊緣化，故極有必要
修復中菲關係，重建雙方互信。

香港文匯報訊（記者 馬靜
北京報道）日本防長稻田朋美
稱「計劃與美軍在南海爭議水
域聯合巡航」，中國國防部新
聞發言人楊宇軍昨日在新聞例
會上對此回應道：這完全是在
「玩火」，中國軍隊不會坐視
不管。他強調，日本是南海域
外國家，試圖把南海「攪
渾」，那是打錯了算盤。

日圍繞南海不斷攪局
日本近日圍繞南海形勢一直不斷攪局，對南海形勢
「吐口水」，稻田朋美在訪美時表示，日本計劃與美軍
在南海爭議水域進行聯合巡航，並強力支持美國的「航
行自由行動」，以此強化日本對南海問題的參與和關注
度。對此，楊宇軍在新聞例會上表態，在南海問題上，
日本作為域外國家一直試圖把南海「攪渾」，從中漁
利。我們必須正告日方，這是打錯了算盤。日方想在中
方管轄海域搞什麼「聯合巡航」、「聯合演習」，完全
是在「玩火」，中國軍隊不會坐視不管。
針對美軍所謂南海「航行自由行動」，楊宇軍表示，
中方已經多次闡明了政策立場和態度，「在這個問題
上，與聽美方人士怎麼說相比，更重要的是看他們心裡
怎麼想、行動上怎麼做。無論如何，中國軍隊都將堅決
維護國家主權安全和合法權益，維護地區和平穩定。」
新加坡總理李顯龍在訪日時，與日本首相安倍晉三就

南海秩序達成一些協議，並表示新加坡在南海存在一些
關鍵利益需要保護，包括航行自由、飛越自由等。楊宇
軍就此回應說，日本是南海的域外國家，新加坡並非南
海爭議當事方。我們希望有關國家的雙邊安排有助於南
海的和平與穩定，而不是相反。

香港文匯報訊 據法新社、美聯社、
路透社及彭博通訊社報道，菲律賓總
統杜特爾特前日展開越南兩日訪問行
程，他前晚在河內向數百名當地菲律
賓僑民演講時稱，下月4日至12日舉
行的菲美兩棲登陸軍演，將是兩國最
後一次聯合軍演。不過菲律賓外交部
稍後則澄清，明年菲美聯合軍演將如
期舉行。

稱僅終止共同巡邏南海
杜特爾特表示，他已準備將這決定

通知美國，為避免菲律賓防長尷尬，
因此同意下月聯合軍演照常舉行。不
過，杜特爾特稱，會根據菲美兩國
1951年簽訂的軍事防衛條約，維持菲
美軍事聯盟關係，但在商貿上會建立
新的聯盟關係。
菲律賓外長雅賽昨日為事件降溫，

澄清杜特爾特的言論只表示會終止菲
美共同巡邏南海爭議海域，重申明年
菲美聯合軍演如期舉行，但會檢討
2018年起的聯合軍演安排。雅賽重
申，杜特爾特及菲政府尊重與美國簽
署的協議，以及菲律賓對美國作出的
承諾，但同時指菲律賓不希望只擁有
一個軍事盟友，希望與各國保持友好
關係，不會孤立任何國家，還指這是
菲律賓解決南海爭議的基礎。
美國國防部發言人柯比前日指，美

方並無收到菲方通知下月美菲聯合軍
演是最後一次，重申美菲同盟一直確
保亞太局勢穩定，也是亞太區最持久
及最重要的外交關係之一，美方會履
行對菲的安全承諾。
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香港文匯報訊（綜合記者馬靜及新華社報道）
中國外交部部長助理孔鉉佑和俄羅斯外交部副部
長莫爾古洛夫前日在莫斯科舉行磋商，重點就朝
鮮半島問題交換意見。雙方一致認為，近期朝鮮
半島局勢更趨複雜。雙方反對朝鮮再次進行核試
驗，將繼續共同致力於實現半島無核化。雙方強
調應維護半島及東北亞和平穩定，反對任何一方
採取惡化局勢的行動。雙方將繼續與國際社會一
道，堅持推動重啟對話協商，共同尋找半島問題
標本兼治的解決辦法。雙方反對美國在韓國部署
「薩德」反導系統。
韓聯社日前報道，韓國星州郡的三處「薩德」

系統的部署候選地評估工作已經完成，並且很有

可能在本周內公佈評選結果。中國國防部新聞發
言人楊宇軍就此事回應，中方已經多次就美韓決
定在韓部署「薩德」反導系統表明了反對立場。
我們將密切關注有關動向，並將考慮採取必要措
施，維護國家戰略安全和地區戰略平衡。

韓將派團出席香山論壇
另據本報記者馬靜北京報道，中國軍事科學學

會和中國國際戰略學會共同主辦的第七屆香山論
壇將於10月10日至12日在北京舉行，因為「薩德
導彈系統部署」，韓國方面會否派人出席此次論
壇備受關注。國防部新聞發言人楊宇軍昨日在新
聞例會上表示，韓國已經確認派官方代表團與

會。
他表示，和往屆相比，今年論壇有以下幾個特

點：一是參與範圍更廣，除了亞洲國家繼續積極
參與外，歐洲、非洲及南太國家對論壇的參與度
上升；二是論壇內容更加豐富，除了全體會議和
分組會議之外，今年論壇新增加了青年學者論壇
和電視論壇等活動；三是論壇對話交流平台作用
更加突出。一些國家代表團將結合參加論壇訪問
中國，各國防務部門和軍隊領導人將在論壇期間
開展密集的雙多邊交流。
楊宇軍稱，已有60多個國家和組織確認派官方

代表團出席本屆香山論壇，另有中外學者代表100
多人也將參加。

香港文匯報訊（記者 馬靜 北京報道）楊宇軍在
回應近期外界對中國航母的猜測時表示，「很多軍
迷包括一些網民都很關注這個問題。據我所知，中
國航空母艦相關裝備研製工作正在有序推進。」
近日，網絡出現一組新型號殲15艦載機照片引發

網民廣泛關注，照片中的殲15起落架收放動作筒明
顯加粗、雙前輪前部安裝了彈射拉桿。國防部曾發
佈消息稱，在大連建造的首艘國產航母仍採用滑躍
式甲板，也就是說彈射起飛版本的殲15應該不會出
現在首艘國產航母上。

香港文匯報訊 據中通社報道，中國外交部
發言人耿爽昨日表示，中方一直認真執行安
理會涉朝決議。目前中朝間煤炭等礦產貿易
均符合有關決議的規定，也符合中國國內的
有關法規。
在當日例行記者會上，有記者問，據報

道，美國國務院亞太事務助卿拉塞爾28日在
美國參院外委會聽證會上稱，中國購買煤炭
等經濟活動為朝鮮提供了救命稻草，降低了
全球對朝制裁效果。中方對此有何回應？

耿爽回答說，中方反對朝鮮發展核武器，
致力於推動半島無核化的立場是一貫、明確
的。中國是負責任的國家，中方一直認真執
行安理會涉朝決議。目前中朝間煤炭等礦產
貿易均符合有關決議的規定，也符合中國國
內的有關法規。
耿爽說，朝核問題的由來和癥結不在中
方，朝核問題的實質是朝美矛盾。美方應該
承擔起自己應有的責任，為朝核問題的解決
發揮應有的建設性作用。

日
欲
巡
航
南
海
中
國
軍
隊
不
會
坐
視

中俄反對朝核試韓部署薩德

美：供朝救命稻草 中方：買煤炭合法規 航母裝備研製工作有序推進

■■杜特爾特前日在越南河內訪問杜特爾特前日在越南河內訪問。。 路透社路透社

■■菲律賓總統杜特爾特上任後多次向菲律賓總統杜特爾特上任後多次向
中國示好中國示好。。圖為本月初的東盟峰會圖為本月初的東盟峰會，，
李克強與杜特爾特寒暄李克強與杜特爾特寒暄。。 資料圖片資料圖片

■■楊宇軍楊宇軍 中新社中新社

香港文匯報訊 據中新社報道，中共中央昨日上午在北
京舉行學習《胡錦濤文選》報告會。中共中央總書記、
國家主席、中央軍委主席習近平在會上發表重要講話。
中共中央政治局常委李克強主持報告會，中共中央政
治局常委張德江、俞正聲、王岐山、張高麗出席報告
會。中共中央政治局常委劉雲山在報告會上宣讀《中共
中央關於學習〈胡錦濤文選〉的決定》。

科學發展觀須長期貫徹
習近平指出，黨和人民事業發展，是承前啟後、繼往
開來的歷史過程。如同《毛澤東選集》、《鄧小平文

選》、《江澤民文選》一樣，《胡錦濤文選》為我們總
結黨領導人民進行的偉大實踐以及在實踐中創造的成功
經驗，提供了一部系統性重要教材，對全黨全國各族人
民堅定信心沿着中國特色社會主義道路奮勇前進具有十
分重要的意義。
習近平強調，同毛澤東思想、鄧小平理論、「三個代

表」重要思想一樣，科學發展觀是我們黨的指導思想的
重要組成部分，必須長期堅持、認真貫徹。
習近平強調，學習《胡錦濤文選》，是當前和今後一

個時期黨的思想政治建設和黨員、幹部理論學習培訓的
重要任務。

習近平指出，發展對堅持和發展中國特色社會主義具
有決定性意義，我們要深刻領會科學發展觀的科學內
涵、精神實質、根本要求，結合新的形勢，破解發展難
題，厚植發展優勢，不斷開創中國發展新境界。

小康社會是幾代人目標
習近平表示，全面建成小康社會、加快推進社會主義
現代化，是幾代中國共產黨人接續奮鬥的重要目標，我
們要提高對全面建成小康社會的規律性認識，最大限度
調動各方面積極性、主動性、創造性，確保全面建成小
康社會取得決定性勝利。

習近平指出，改革開放是當代中國最鮮明的特色，是
我們黨在新的歷史時期最鮮明的旗幟，我們要緊扣完善
和發展中國特色社會主義制度、推進國家治理體系和治
理能力現代化這一總目標，以更大的政治勇氣和智慧推
進各方面各領域改革。
習近平表示，辦好中國的事情，關鍵在中國共產黨，

我們要牢牢把握加強黨的執政能力建設和先進性建設這
條主線，着力解決黨內存在的各種問題，更加有效地調
動全黨上下的積極性、主動性、創造性，使各級黨組織
和全黨同志切實做到對黨忠誠、為黨分憂、為黨擔責、
為黨盡責。

習近平促學《胡錦濤文選》中央舉行報告會


